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工会搭倾诉平台 职工获心灵抚慰
心理减压场地、 心理体验系统、 心理咨询热线、 工会主席接待日……为缓解职工精神压力， 解决人际关系、 职场压力等诸多心

理困扰， 工会积极搭建平台， 帮助职工解决心理上的小困惑， 让职场人快乐工作。 □本报记者 盛丽 孙艳 刘欣欣

【探访】
线上线下三位一体
搭建沟通平台

职工如果觉得工作压力大 ，
想了解自己的心理状况， 并得到
专家的指导来舒缓， 在朝阳区双
井街道总工会的心理体验服务中
心都可以实现。

作为北京市职工心理发展促
进市级示范单位， 双井街道总工
会推行了 “开放心理减压场地、
设立心理体验系统、 开通心理咨
询热线” 三位一体的、 线上线下
的便捷服务， 拓宽了工会服务领
域， 从源头帮助职工解决心理健
康问题。

双井辖区的工会会员可以借
助现场各种仪器设备调节情绪、
缓解压力， 也可以选择便捷的心
理咨询热线和心理体验服务系
统， 解决亲子关系、 人际关系、
职场压力等诸多心理困扰。

搭建沟通平台， 重视与职工
心灵互动的双井街道总工会有着
深厚的历史渊源。 2010年双井形
成了街道总工会、 工会服务站、
核算中心和职工活动中心合署办
公的 “一会一站两中心” 工作模
式。 经过几年的不断努力， 他们
丰富、 扩展服务功能， 又实现了
朝阳区总工会提出的 “五室两中
心” 的规范化建设， 建立了心理
解压室和心理疏导室。

通过一年时间的运行， 街道
工会心理服务初步得到了职工的
认可 。 同时 ， 也发现了一些问
题。 比如在便捷性上， 相比较来
到街道工会服务站的心理疏导
室， 打一通电话更方便， 减少往
返路程的时间和精力 。 另一方
面， 很多职工在心理健康和精神
障碍上存在认识误区， 去进行心
理疏导担心被人说有精神问题，
怕面子上过不去。

基于以上问题的存在， 也为
了更加方便职工， 缓解职工精神
压力， 在双井街道工委办事处的
高度重视下， 在市、 区总工会的
大力支持下， 经过考察调研多家

心理咨询服务机构， 双井街道总
工会决定充分发挥现代化的网络
优势， 设立心理体验网络系统和
开通心理咨询热线电话， 成立了
双井街道总工会 “职工发展心理
体验服务中心”。

目前， 双井街道总工会建设
的心理体验网络系统是24小时开
通， 心理咨询热线是每天10:00~
22:00服务 ， 均供双井街道辖区
会员免费使用。 “这样的时间设
置也是为了方便职工， 更加人性
化。” 双井街道总工会主席张凤
敏告诉记者， “上班时间不方便
说的， 可以下班后在家打电话咨
询。 在家不方便说的， 可以在单
位打电话做咨询。”

设工会主席接待日
专听职工发牢骚

每周四下午， 北京市凯迪思
科技有限公司的职工之家， 工会
主席杨立成都会坐在这里利用一
下午的时间 ， 听职工发牢骚 、
“告状 ”， 甚至骂骂街 。 “心顺
了， 工作就顺了， 家也顺了， 小
事儿化了， 大事儿化小。” 杨立
成说， 这个他给自己设立的接待
日， 让他从源头收集了不少 “麻
烦”， 但却实实在在地为职工解
决了不少问题。

杨立成还给这个主席接待日
设立了一个不成文的规矩———只
记事儿不记人。 同一部门的同事
谁和谁有了矛盾， 食堂的饭菜质
量又下降了， 宿舍里谁有什么怪
癖住不到一块儿了…… “其实，
职工向我反映的都没什么大事
儿， 都是一些生活上或者工作上
的小事儿。” 老杨说， 别看都是
一些琐碎的事情， 但小事情不解
决， 早晚会变成大事儿， 到时候
一发不可收拾就不好解决了。

职工在公司吃好了 、 睡好
了， 有矛盾解开了， 这才能安心
工作好。 别看这个工会主席倾听
的都是职工反映的吃喝拉撒小问
题， 杨立成却是从源头控制住了
大矛盾的发生。 现在， 该公司的
员工特别积极参加工会组织的活

动， 而公司领导， 在工会经费的
使用上也特别放心， 杨立成成了
上有领导缘， 下有职工缘的工会
主席。

“杨哥说的话， 不但我们听，
领导也能够吸纳。” 该公司品质
部的石建国说， 当初有职工提出
来要涨工资， 杨哥就想出实行绩
效工资制， 公司领导当时就拍板
了， 后来有职工提出奖金太低，
杨哥又去找领导， 现在奖金比以
前多了一半。

【职工声音】
有困难找工会
问题肯定会解决

北京市凯迪思科技有限公司
市场部主任张彪， 也是一名工会
委员 。 “我们公司的职工都知
道， ‘有困难找老杨’， 只要找
到杨哥， 问题肯定会解决。” 张
彪说， 就算解决不了， 杨哥也会
用暖心的话安慰您， 也会跟上，
最起码在杨哥这儿， 绝不会让小
事儿变成大事儿。

市场部是该公司比较大的一
个部门， 对外要联系各种订单业
务， 对内要联系各个部门传达各
种订单信息。 张彪说， 作为部门
主管， 他自身的压力特别大， 不
但要维护好客户关系， 还要团结
好自己人， 不但有业务压力， 还
要考虑到人情世故。

“工作上总会有不公平的事
情 ， 急的我好多时候真想骂骂
街， 发泄发泄！” 张彪说， 自从
杨主席设立主席接待日后， 遇上
不愉快的事情总想找杨哥絮叨絮
叨， 杨哥总是耐心的听他说， 还
会像个长辈一样安慰他。 “杨哥
总说， 男子汉， 要舍得起， 放得
下， 每天要把好心情带回家， 这
样家人才能够安心、 放心。”

【主席观点】
张凤敏
双井街道总工会主席

随着社会飞速发展， 职工工
作和生活的节奏越来越快， 随之

也产生了来自各方面的压力。 如
果这些压力处理得不当， 职工便
会产生负面情绪 ， 影响心理健
康， 也会间接影响身体健康。

我们的工作目的就是让职工
不出家门， 只要拿起电话就能找
到专业的心理咨询师， 及时解决
他们的心理问题。 当职工有什么
烦心事儿、 郁闷事儿， 无论事情
大小， 当需要找人倾诉或者需要
他人给一些意见和帮助的时候，
都可以通过网络和拨打电话， 专
业的心理咨询师会在电话的那一
头给予职工最真诚的倾听和最热
情的帮助。

杨立成
凯迪思科技有限公司工会主席

前不久， 大兴区总工会专门
为基层工会主席举办了一个培训
班， 专门讲用什么样的工作方法
与职工沟通。 当时听课的时候，
我就想到了我这个主席接待日，
现在想想当初设立这个接待日真
是太有必要了。 职工向你敞开心
扉是需要条件的， 你要想了解职
工真实的想法， 就需要得到职工
的信任， 达到彼此信赖的关系才
能行。

可是怎样才能得到职工的信
任呢， 那就需要建立情感， 越深
厚 的 情 感 越 能 得 到 彼 此 的 支
持 。 只有与职工间的心里距离
近了， 才容易达成共识， 这样问
题才能够得到理性的解决。 我从
来没拿这个工会主席当成是领
导， 工会主席就是一个 “中介”，
是架起企业与职工间和谐稳定的
桥梁。

公司三分之二都是外地职
工， 生活习惯、 为人处事各不相
同 ， 但我相信大家都有人情味
儿。 工会不是万能的， 只是一个
为公司上级和基层职工服务的部
门， 许多事情工会能力达不到的
时候， 职工只要知道， 工会一直
是站在职工的角度看问题， 解决
问题的， 那他们就会知足， 甚至
会一起站在公司的角度去想问
题， 这样就不会出现大问题。

郁闷、烦躁、困惑……在工作
中，随着节奏不断加快、任务不断
加重、压力不断加大，很多职场中
人产生负面情绪， 而造成的结果
可想而知。考虑到这一点，很多基
层工会开始积极搭建平台， 在推
进职工心灵沟通上做足功夫。

要想在职场上有所建树、 要
想让工作顺利的推进， 仅仅依靠
蛮力是行不通的。 在这一点上，
基层单位的工会工作者， 为职工
搭建了多种多样、 丰富多彩的沟
通形式。比如，像双井街道总工会
推行了“开放心理减压场地、设立
心理体验系统、 开通心理咨询热
线”三位一体的、线上线下的便捷
服务，不仅设置新颖、而且互动性
强、服务范围方式也很全。

和双井街道总工会推行的方
式不同， 凯迪思科技有限公司在
职工心灵沟通上的方法， 似乎看
上去很普通 ， 仅仅是通过设置
“工会主席接待日”， 以此方式来
让职工发牢骚， 缓解心中的负面
情绪。 但思考分析后， 却发现这
个方法不仅很有学问， 也很考验
工会工作者的能力和耐心。 食堂
的饭菜质量、 同事间的相处……
尽管是些不太起眼的小事， 处理
起来也很有难度。

都说工会工作者要到职工身
旁， 倾听职工的声音， 了解职工
的需求。 在这点上， 凯迪思科技
有限公司设置的 “工会主席接待
日” 扮演了一个很不错的角色，
像一座桥梁， 把职工和工会、 工
会工作者连接起来。

说到这， 不论是请专家疏解
职工心理情绪， 还是设置 “工会
主席接待日 ”， 方法虽然不同 ，
但最终的目的是一样的， 都是想
和职工心灵上有所沟通、 让职工
带着不错的心情来到工作岗位。
所以说， 心灵沟通是推进工作的
另一只翅膀， 而工会搭建的倾诉
平台， 也让这只翅膀更有力。

【记者手记】
心灵沟通是推进工作的
另一只翅膀


